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EL PASO DEL CONDOR

Hoy, he movido mis alas efectuando un monotono vuelo; mientras
lo hacia, mi mente comenzo a filosofar. Decidi, pues, detenerme a cavilar,
en un apartado rincon de este nido. Pasd el tiempo y muchas preguntas
se agolparon en mi mente; cuando en la tarde emprendi vuelo para reco-
germe al descanso, aun martillaban esas preguntas dentro de mi. A1 caer
la noche me arrellane con mis plumas y continue tratando de encontrar
respuestas a algunas de las preguntas que no solo hoy, sino muchas ve-
ces me he hecho.

oPor qu6 algunos companeros de este nido, que escasamente saben
leer y escribir, no pueden reoibir la enserianza de otros mejor preparados?

Yo creo que se puede lograr; algunos companeros que no tienen su
nivel basico completo han dicho: Nos agradaria continuar estudiando, po
der tener mayores conocimientos, aprender muchas cosas que ignoramos;
pero es tan dificil, tenemos obligaciones frente a nuestro trabajo, a nues-
tros hogares y el tiempo es tan corto.

Yo les respondo que no es dificil, categdricamente, no lo es. Les dire
porqud; existe un Centro de Trabajadores Estudiantes, a todo nivel (me-
dio, universitario), los cuales pueden preparar a estos companeros en for-
ma seria y honrada, para que posteriormente rindan sus examenes como
alumnos libres en cualquier liceo de la provincia. Las Asociaciones o el
mismo Centro de Trabaj adores Estudiantes se podria encargar del asunto,
para conseguir que se le tomara examenes a un grupo de personas, y esto
es posible, m&s atin, es facil de lograr. Solamente se necesita un poco de
buena voluntad. Adem&s seria rapido, puesto que en un ano normal se pue-
den preparar para rendir examenes de dos o m&s anos de estudio, cosa
por lo dem&s, permitida por la ley.

Maravilloso seria que 6sto resultara y estoy seguro, que si no ahora,
en un tiempo mas puede llevarse a efecto. Debemos pensar que estamos
oajo el alero de un mismo nido, debemos marchar juntos (mejor dicho vo
iar juntos), ayudarnos mutuamente, sin resquemores, solo con voluntad y
sacrificio, tomar la vida como algo que vale la pena. mirar el futuro con
la frente en alto y vislumbrar en el horizonte una claridad que nos haga
pensar que el vivir es algo grandioso.

Los cdndores viejos estdn cansados de volar y los pichones esperan
con ansias el poder hacerlo y con un poco de tenacidad podemos lograrlo.

Tratemos todos de aprender a volar juntos y si alguno empieza a
caer, los demas debemos impedirlo y perseverar hasta que aprenda.

Si aprendemos a volar unidos, seremos fuertes. EL CONDOR.
N. de la R.— Haciendo un alcance, a los nobles pensamientos del Companero "Condor",

debemos decir, que de concretarse esto, seria algo muy grandioso, muy maravilloso; aun
mas para reealcar lo que el piensa, debemos decirle que en la Republica Federal
de Mejico, es el pais donde existen menos analfabetos en el mundo, por una ley muy
especial, que dice: "Todo ciudadano que sea superior en conocimientos^ a otro, y que
se niegue a aportar su ayuda al que la necesite o que se la solicite—en el aspecto
educacional— sera severamente sancionado... Sin duda, esto lo dice todo; y de crear-
se aca un pacto de honor entre los de mayor nivel cultural para ir en ayuda de sus
companeros que lo necesiten, seria algo muy plausible y que tendria que tener su
logica resonancia nacional.
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EDITORIAL

LA UNION

HACE LA

FUERZA...

Era necesario...

Era imprescindible...
Se dejaba sentir.
For algo el sabio refran lo dice: "La Union

Hace la
Fuerza...

Es asi como el acuerdo tornado en asamblea,
de la fusion de la Asociacion de Obreros de
ENAMI-Ventanas con la Asociacion de Emplea-
dos de esta empresa ha sido recibida con regoci-
jo, con alegria, por todos los integrantes de am-
bas asociaciones, que ven en esta decision qu'e
se ha dado un paso por largo tiempo esperado;
un paso imprescindible, en pos de las luchas,
por las conquistas socio-econdmicas que en el fu-
turo tendra que librarse.

Pues unidos en un solo bloque ,sin divisionis-
mo ni ideologias,—que todo lo entraba—, se ten-
drd que ser fuerte, invencible e ir a la segura so-
lucion de los siempre latentes problemas que se
originan donde laboran grandes grupos de ope-
rarios, como en el caso de nuestra Empresa.

En aras de la armonia esta fusion de ambas
entidades, en breve tendra que dar sus frutos.
La accion del tiempo que es la encargada de dar
siempre la razon, nos demostro que luchar divi-
dido, solo los perjudicados, eramos nosotros mis-
mos y no se podia seguir yendo contra la co-
rriente...

Es por eso que revista "LA UNIDAD", felicita
muy de veras a ambas directivas, ya que con es-
ta trascendental determinacion de ir a la for-
macion de una sola entidad gremial, que repre-
sente a todos de "Capitan a paje", sin distincion
de galones, se ve el espiritu que las anima: "de
que con union habra fuerza..., y, como es logi-
co, con fuerza habra union...".

jAdelante compaheros!
Y a hacer grande esta feliz iniciativa...

CARLOS GARCIA B.
Director.
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ESQUELETOS
DE
BARCOS

PRECOCI DAD

Se encontraban padre e hijo en la
entrada de nuestra Planta de Venta-
nas, a esa hora en que por termino de
faenas diarias (17.15), se amontonan
un numero considerable de trabajadores
dispuestos a dirigirse a sus respectivos
domicilios.

El padre, hombre de unos 40 anos,
esperaba a un amigo que le habia so-
licitado su presencia para, enseguida,
dirigirse ambos a una cercana locali-
dad, con el objeto de gestionar una di-
ligencia.

El nino, de unos 6 anos, vivaz e in-
quieto, no dejaba de mirar a unos y
otros, como tratando de averiguar, por
sus rostros, las penas y alegrias de ca-
da persona, que pasaba junto a el. En
un arranque de curiosidad, el nino ini-
cio el siguiente di&logo:
NINO: iPapi, que son todos estos ca-
balleros?

PAPA: iTrabaj adores, hijo!
NInO: iTrabajador es, asi como una
maquina obligada a hacer algo?
PAPA: Bueno, yo no diria tanto. Es una
persona a la cual le pagan por sus ser-
vicios, en este caso, producen cobre.
NINO: el trabajador tiene derecho
a distraerse tambien, haciendo alguna
clase de deportes, cantando en algun
coro, tocando algun instrumento musi-
cal, como lo hacemos en la escuela?

PAPA: Bueno...

NINO: cO solo estd obligado a sacar
cobre durante todas las horas que esta
en esta Planta, sin ninguna clase de
entretencidn?

PAPA: Este...

NINO: Ud. me dijo que el trabajador no
era una m&quina y sin embargo, lo que
yo creo es que si lo es. Porque si no tie-
ne permiso para hacer deportes, cantar
o tocar la guitarra, es una MAQUINA
o un ANIMAL.

Quien viaje de Quintero a Ventana
orillando el mar, los puede ver a lo lar-
go de la inmensa playa, son varios. Ha-
ce muchos anos ya diria yo, una cua-
rentena de anos, fueron dejados fon-
deados casi cerca de Ventanas, en es-
pera del triste destino que aguarda a
los barcos viejos.

Soportaron algunos inviernos con la
cancha y experiencia de los viejos lo-
bos de mar, pero llegd un invierno en
que el viento norte se adueno comple-
tamente de la bahia y no soporto a
los intrusos por mas tiempo. Entonces
cansados de navegar, comenzaron a ga-
rrear lentamente hacia la playa; el
viento y el oleaje los castigaron sin
piedad y por fin quedaron escorados,
unos a estribor y otros a babor.

Aprovecharon las bajas mareas pa-
ra desmantelarlos. Las cuadrillas se
sucedian sin interrupcion durante ese
tiempo. Solo quedaron sus ruinas, sus
timones y parte de sus cuadernas. La
arena impidio que los hicieran desapa-
recer totalmente.

Ahora al mirar sus desnudas costi-
lias, que caprichosamente pugnan por
hacerse visibles. Aprecio el contraste
que existe entre aquel coloso petrole-
ro, que vomita de sus extranas el oro
negro a los estanques que tiene en ese
lugar la ENAP y aquel otro "esqueleto
de barco", cuyo oxidado timon quedo
para siempre marcando su liltimo rum-
bo.

ROMUAR.

PAPA: ;Ahi viene mi amigo! Gracias a
Dios...

MORALEJA: Juventud divino tesoro
te fuiste...

Hasta la vista.

JOPLA.
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PEUCO DIVAGA

6SDEALISTAS?
t,Es el idealismo una palabra de moda en nuestros dias? Yo creo

que es algo mas significative) y hermoso que eso.
Aetualmente muchos idealistas de papel, cumplen con aquella fra-

se que reza "HAGAN LO QUE PREDICO, PERO, NO LO QUE PRACTICO",
tratan de identificar sus ideales y hasta su proceder con colores politicos
o religiosos a los que se aferran, pretendiendo vibrar con normas pre-
establecidas por anosos criterios y filosofias, sin pensar que esas mismas
han quedado como polvoriento recuerdo o podrida tabla de salvacion por
el moderno trafago de la vida. Hablan de prestigiar, pero, desprestigian;
predican en pro de una mayor produccion y esperan en mullidos sillones
que los demas lo hagan; proponen cruzadas de bien publico las que usan
para destacarse.

No serla mejor que esos especimenes, cualquiera que sea su tenden-
cia politica o religiosa, se integraran con conciencia clara y normal en bien
de una comunidad maltratada por enemigos internos y externos.

Es conveniente recordarles que todos los que moran esta larga y an-
gosta faja de tierra, son chilenos, cualquiera que sea su color o tenden-
cia y que por lo mismo se les debe tender la mano, brindar apoyo y ayu-
dar a sobrellevar la pesada carga que es la miseria, y que en mayor o me-
nor grado ellos mismos han fomentado.

Es logico luchar por un ideal, pero la mejor manera de hacerlo es
darse por entero al trabajo de concientizar predicando con el ejemplo, por-
que todo lo que se logre es para Chile* y los chilenos.

Unamos nuestros esfuerzos por el ideal comun de hacer una Patria
grande y prospera. PEUCO.

Una necesidad de los Trabajadores
Es conocimiento de todo el personal que las enfermedades digesti-

vas se deben por lo general al mal estado de la dentadura, que las caries
o restos de alimentos en la dentadura se descomponen y vienen a acarrear
infecciones o enfermedades de consideracion.

Esta informacion en nuestra Revista "La Unidad nace de la in-
quietud de todas las Secciones que contempla esta Planta, me estoy refi-
riendo a los comparieros trabajadores; conversando con uno de ellos, me
decia que para hacerse una extraccion tenia que pedir un dia de permiso,
solamente para acudir al S.N.S. y auedar registrado con la hora, el dia y
mes... O sea, que le trabajador Operario, tiene que pedir dos dias de per-
miso para cumplir con una necesidad dentaria.

Si a estas altura se hiciera un examen general de la dentadura, a
todos los que laboramos, en la empresa, tendriamos un porcentaje mas o
menos del 84%, con la dentadura en mal estado.

Dicen los eompaneros trabajadores que la solucion estaria sujeta a la
contratacion de un odontologo por parte de la Industria, y que las atencio-
nes fueran como sigue: Extracciones, Curaciones, Tapaduras y Protesis.

Si esta necesidad se ilegara a concretar, la Empresa habria cumplido,
una vez mas, con sus trabajadores.
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tDebemos pagar por nuestro COBRE?
Companero trabajador:

Se debe indemnizar a las companias
norteamericanas del cobre o existen
anteeedentes reales que justifiquen pie-
namente un no pago?

Los trabaj adores consecuentes con
su defensa de Chile frente al saqueo de
que hemos sido victimas, han plantea-
do una posicidn definida: NO A LA IN-
DEMNIZACION.

Existen multiples anteeedentes que
permiten clarificar que nuestra posicion
es consecuente con los principios y los
hechos. En r&pida sintesis recordemos:
1) De cada 100 dolares que Chile recibe,
70 provienen de las ventas del cobre.
Por eso es "el sueldo de Chile".
2) Las utilidades extraidas por las em-
preas norteamericanas son: a) En los
ultimos 50 anos han sacado de Chile
US$ 10.80C.000.000. Esto significa un
Chile completo con edificios, carreteras
industrias, etc.
b) Solamente la Anaconda extrajo co-
mo utilidades mundiales US$ 99.313.000,
de las cuales son chilenas US$ 78.691.000.
3) Durante la 2?- Guerra Mundial EE.
UU. impuso un congelamiento del pro-
ceso del cobre en 11,5 centavos la libra
(mientras en el mercado mundial se
cotizaba en mucho mas. (Chile perdio
US$ 15.000.000.000, lo que significa el
equivalente a 2 terremotos.

4) Los que ayer al hablar de la nacio-
nalizacion la llamaron "chilenizacion
del cobre". Sin embargo, esto significa
solamente adecuar la realidad chilena
a la politica mundial de Estados Unidos.
tEn que forma se pago con la chileni-
zacion?

a) En el Teniente: Por el 51% se pagd
80.000.000 dolares, pero el valor total
(100%) segun los libros de la misma Em-
presa era de 72.000.000 de dolares.
b) En Chuquicamata y Salvador: Por
el 51% se pago 200.000.000 dolares.. El
valor total (100%) era 181.000.000 dola-
res. Nuevamente, se pago por la mitad
el equivalente a toda la Empresa (100%)
5) iAumento la produccion entre 1964-
1970?

Se dijo que con la "chilenizacion se
duplicaria la produccion, sin embargo
las cifras dicen lo contrario: 1964:
581.534 toneladas. 1970: 586.151 tons..

Los trabajadores senalamos que la
nacionalizacion sin indemnizaeion es
doblemente justa:

a) Por las riquezas que el imperialismo
nos arrebato.

b) Por el pesimo estado en que nos han
dejado los yacimientos.

Decir no a la indemnizaeion,
significa decir, si a Chile.

CONSTANCIA Y DEDICACION
El 26 de Agosto nace un conjunto folklori-

co compuesto por 4 companeros trabajadores
de ENAMI-Ventanas. ^Quienes son?

Floridor Toro Torres, un companero trabaja-
dor, conocido de todos, un amigo que dice los
sentimientos con su canto agradable, con su
musica que no aburre. que canta la musica
nuestra con alegria en la mayoria de las ve-
ces y por que no decir tambien con pasion;
es algo que le nace en forma espontanea, que
no es monotoia sino un canto a la vida, un
motivo relacionado con el trabajo mismo, un
balsamo a las labores cotidianas. Su clasifica-
cion en el instrumento que toca es: la guitarra,
su Seccion "Electricos".

Franklin Astudillo de la Guardia, de la Sec-
cion Nave Electrolitica, el instrumento que to-
ca es: 2? guitarra; sus aptitudes por la miisica
no tiene limites, sobre todo de nuestro folklo-
re; en varias oportunidades lo he visto aetuar
y siempre lo hace con la dedication y eficien-
cia de un buen elemento, tanto en la musica,
como en el canto.

Eduardo Leon Pefia, de Nave Electrolitica,
hijo del conocido y jugoso humorista-anima-
dor Jorge Leon Luxardo (Pepe Pato), de Mol-
deo Wire-Bars. El companero Eduardo, toca
la Quena y por ultimo, el companero Jorge Se-
pulveda Barra, de la Seccion Nave Electroli-

Sigue en la pag. 11
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PUCHUNCAVI Y SU DESTINO

Por: GUILLERMO HERRERA F.

Hace algunos ahos, en 1957, cuando
se discutia entusiastamente la posibili-
dad de construir una Fundicion de Re-
fineria de Cobre en la zona central del
pais por parte de las autoridades de
gobierno y los representantes de la me-
diana y pequeha mineria, se llego a la
conclusion que el lugar mas apropia-
do era el sector de Las Ventanas en la
Provincia de Valparaiso, fundamentan-
dose este acuerdo en su excelente ubi-
cacion con respecto a Valparaiso, San-
tiago, y la zona minera del norte chi-
co y Aconcagua. Esta importante deci-
sion constituia una desilusion a las jus-
tificadas aspiraciones de los habitan-
tes de Papudo y Los Vilos, quienes ha-
bian cifrado sus esperanzas en esta
iniciativa.

Este importante acuerdo, tornado
por el directorio de la ex Empresa Na-
clonal de Fundiciones el 31 de Diciem-
bre de 1957, constituia el mejor regalo
de Aho Nuevo y una satisfaccidn envi-
diable para las autoridades provincia-
les, parlamentarios de la zona, y por
ende a las autoridades y vecinos de la
Comuna de Puchuncavi, ya que pre-
cisamente en su juridiccion territorial
quedaria instalada la usina que prome-
tia extraordinarias perspectivas a la
zona y el pais. Fue entonces cuando re-
cien se valorizo el esfuerzo desplegado
por los vecinos que participaron en los
tramites de la creacion de la Comuna
—Subdelegacion de Puchuncavi, cuyo
DFL N.o 7866 del 13 de Septiembre de
1944, sehalo que el Distrito N.o 7 de Los
Maitenes, que es el sector donde ac-
tualmente se encuentra la Fundicion,
quedaba dependiendo de Puchuncavi,
y no de Quintero.

Transcurridos algunos meses se
iniciaron las actividades y los trabajos
propiamente tales, como los levanta-
mientos topograficos, expropiaciones de
terrenos e instalacion de faenas en lu-
gares que jamas liabia habido actividad,
puesto que por la calidad de los terre-
nos, no eran aptos para la agricultura.
Las obras comenzaron a amaterializar-
se en 1960, terminando su primera eta-
pa con la inauguracion de la Fundicion
el 30 de Septiembre de 1964, y posterior-
mente con la Refineria el 11 de No-

viembre de 1966, y dem&s ampliaciones
que en la actualidad se ejecutan en
conformidad a los planes de expansion.

La importancia de esta obra para
el pais y la zona es indiscutible no solo
por su produccion anual de 100 mil to-
neladas de cobre electrolitico de 99,97
de fino, o por las 4.200 toneladas de mi-
nerales que recibe mensualmente como
t6rmino medio la Agenda de Compra,
sino tambien por la actividad altamen-
te calificable, que se desarrolla en la
Planta, que cuenta con instalaciones y
medios materiales modernos y de pri-
mera calidad y con personal eficiente
y responsable.

Las autoridades y vecinos en gene-
ral de la Comuna de Puchuncavi estan
conscientes de la importancia del Com-
piejo industrial de Las Ventanas, y se
siente norgullosos de tenerlo en su ju-
ridiccion, por ser expresibn de pujanza
y espiritu del chileno, pero no estan del
todo conforme por los resultados pr&c-
ticos y directos que se han obtenido.
En primer lugar se estimo que con la
construccion de la Fundicion y Refine-
ria, la poblacion aumentaria considera-
blemente, pues al darse a conocer los
anteproyecios correspondientes se pro-
gramaron gruvos habitacionales diver-
sos, expropiandose los terrenos adecua-
dos, todo lo cual obligaria a instalar
servicios fundamentales como medico,
aqua potable, alcantarillado; construir
liceo, cine, oficinas publicas, etc. (Segun
el censo de poblacion de 1960, la Comuna
de Puchuncavi tenia 6.216 habitantes,
y en 1970, la poblacion registraba 7.553
habitantes). Tambien la inquietud de
los agricultures que surgio desde un co-
mienzo, por las posibles emanaciones
de la fundicion que afectaran al cam-
po, en la practica fue confirmada. Fi-
nalmente, se considero erroneamente,
y todavia por muchos que desconocen
las obligaciones tributarias de empresas
estatales como ENAMI, que la Munici-
palidad de Puchuncavi aumentaria sus
ingresos ordinarios por fundir y refi-
nar cobre, con lo cual contaria con los
medios necesarios para desarrollar un
amplio plan de obras de adelanto.

(SIGUE A LA VUELTA)
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PUCHUNCAVI Y...
[De la vuelta)

Sin embargo, la situacion ha sido
diferente, pero no debe deseonocerse
que por el solo hecho de estar ubicada
la Planta en Las Ventanas, la activi-
dad econbmica y comercial ha aumen-
tado, especialmente en el area de Las
Ventanas, que antiguamente tenia solo
actividad en la temporada de verano;
tambien es importante sehalar que ha
sido una fuente de trabajo para perso-
nas de la Comuna, y tambien merece
destacarse que la Municipalidad de Pu-
chuncavi, ha recibido ocasionalmente
importantes sumas de dinero por con-
cepto de derechos municipales de cons-
truccion. Asi en el aho 1962 la Empre-
sa Nacional de Mineria canceld aproxi-
madamente E° 40.000,— por la cons-
trucion de la Fundicion, y en 1966, la
cantidad de E° 156.000,— por la Refi-
neria.

Estas entradas extraordinarias pa-
saron a incrementar el presupuesto
municipal que el aho 1966 tenia un in-
greso total de 169 mil escudos y ha
permitido solucionar problemas o sa-
tisfacer legitimas aspiraciones de diver-
sas localidades de la Comuna, como ha
sido la electrificacion de El Rungue, El
Paso, Las Ventanas, Horcon, La Choco-
ta, La Greda y Campiche, adquisicion
de un equipo electrogeno para el alum-
brado publico y domiciliario de Puca-
Ian; compra de vehiculos motorizados
para el aseo comunal; compra de te-
rrenos de utilidad publica, moderniza-
cidn de los servicios municipales, etc.,
todo lo cual ha contribuido a lograr
destacados avances de progreso y bien-
estar de Puchuncavi y su Comuna.

Frente a la sequia que tan cruda-
mente ha afectado a los agricultores y
a los terremotos, 1965 y 1971, que han
dejado ruina y destruccibn en toda la
Comuna de Puchuncavi] aparece la es-
belta chimenea de 136 metros de altura
de ENAMI, que nos indica a todos que
debemos unirnos y seguir luchando por
el progreso de nuestra industria, por el
mejoramiento social y economico de
nuestra Comuna y por la grandeza de
la patria.

EXPROPMCION DE
LOS GRANDES
MONOPOLIES

Actualmente en nuestro pais se esta ponien-
do en practica un Programa, que ha propuesto
expropiar los grandes monopolios ihdustriales
y bancarios, pasando estas empresas al area de
propiedad social.

En este momento en que se esta poniendo
en practica este programa hay quienes no ha-
biendo hecho nada para hacer participar a los
trabajadores mientras fueron gobierno, ahora
sostienen demagogicamente que estas empre-
sas deberian transformase en empresas de tra-
bajadores, es decir. que deberia entregarse la
propiedad de ellas a los trabajadores que alii
laboran.

Aqui trataremos de aclarar algunos plan-
teamientos que a primera vista aparecen muy
atractivos para los trabajadores, pero que en
el fondo no lo son. A traves de algunos ejem-
plos mostraremos porque el citado programa
rechaza las empresas de trabajadores y propo-
ne en cambio, que las empresas expropiadas pa-
sen a formar parte del area social, es decir,
sean de todos los trabajadores de Chile y no de
algunos trabajadores privilegiados.

NO TODO LO QUE BRILLA ES ORO

Es necesario aclarar en primer lugar que la
propiedad privada de los medios de produccion
(de las empresas) significa que nuevos capi-
talistas seran los unicos que obtendran las
ganancias de esas empresas, no asi todos los
trabajadores del pais.

Supongamos que existen dos fabricas en que
iabora el mismo mimero de trabajadores, 100
companeros, pero una de ellas tiene instala-
ciones muy moderna y la otra tiene maqui-
naria antigua. Como es logico, la de instala-
ciones mas -moderna produce mas metros de
genero al dia que la otra. Esto hace que la
primera produzca a costos mas bajos y si am-
bas venden al mismo pre.cio, la primera logra
obtener una ganancia mucho mayor que la se-
gunda.

Si los trabajadores fueran los propietarios
de estas empresas (empresas de trabajadores)
lo logico es que se repartan las ganancias en-
tre ellos, y resulta entonces que los 100 tra-
bajadores de la industria mas moderna ganan
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EXPROPIACION DE LOS.

mas por el mismo trabajo ejecutado que los
trabajadores de la empresa con maquinaria
hnas antigua.

Y la cosa no para ahi los trabajadores de la
empresa con maquinaria mas moderna ten-
dran mas fondos para reponer los equipos y
por lo tanto para que su fabrica crezca cosa

que no ocurre con los companeros de la otra
industria que aunque logren destinar una par-
te de sus ganancias para reponer equipos, es-
ta sera menor y su fabrica crecera en forma
mas lenta.

Pinalmente la difeerncia entre los dos gru-
pos de trabajadores sera cada vez mayor, aun-
que unos y otros hagan el mismo esfuerzo.

OTRO EJEMPLO, EL COBRE

Quizas poniendo otro ejemplo, el del co-
bre, la cosa quede todavia mas clara. Imagine-
mos que pasaria si las minas de cobre al ser

nacionalizadas, llegaran a ser propiedad de los
trabajadores del cobre.

Esto significaria que gran parte del "exce-
dente (ganancias) que se obtiene al trabajar
ese metal podria pasar a jmanos de sus traba-
jadores, es decir que el 'sueldo de todo Chile
pasaria a transformarse en sueldos fabulosos
para unos pocos miles de trabajadores privi-
legiados que por un golpe de suerte llegaron
a trabajar alii.

Vistos estos dos ejemplos preguntemonos:
iEs justo que los trabajadores de una indus-
tria mas moderna ganen mas que sus compa-
neros de una industria atrasada? £Es justo
que por el simple hecho de haber sido con-

tratados en la primera industria logren condi-
ciones de vida mejores que sus companeros de
la otra industrial? <,Es justo que los trabaja-
dores del cobre por muy esforzado que sea su
trabajo y por mucha que sea la responsabili-
dad con que lo realicen puedan apropiarse de
todo el excedente que producen estas minas?

La respuesta a todas estas preguntas es
NO. Por eso este programa plantea la propie-
dad social de las empresas que sean naciona-
lizadas y no la propiedad cooperativa que no
es sino la propiedad privada de un grupo de
trabajadores sobre ciertos medios de produc.
cion. Solo si el Estado Popular se convierte
en propietario de los medios de produccion que
sean nacionalizados (en nuestro ejemplo las
industrias textiles y las minas de cobre), sera
todo el pueblo el que podra disponer de los
frutos por ellos producidos. Es decir, en lugar
de beneficiar a un grupo reducido de traba-
jadores, el excedente ira a beneficiar al con-

junto de los trabajadores, sirviendo para crear
nuevas empresas, mejorar los servicios a toda
la poblacion (caminos, alumbrado electrico,
escuelas, policlinicas), etc., etc.

PLANIFICACION DE LA ECONOMIA

Pero esta no es la unica razdn para recha-
zar las empresas de trabajadores. Si los com-
paneros de las industrias que deberan pertene-
cer al area social se ponen a pensar de que
depende el buen funcionamiento de sus em-

presas, se daran cuenta de que este depende
del buen funcionamiento de muchos otros sec-

tores de la produccion. Es necesario que fun-
cionen los sectores productores de materias
primas que funcionen los transportes para
hacerlas llegar, que se pueda reponer las pie-
zas gastadas de las maquinas, que pueda reno-
varse estas por complete cada cierto tiempo,
que exista electricidad, agua, productos qui-
snicos para tenir, etc.

Ahora bien, como cada industria depende
cada vez mas de otras industrias, como cada
sector de la produccion depende cada vez mas
de otros sectores, surge la necesidad de cierta
planificacion global de la economia.

Los paises capitalistas tienen planes que de
alguna manera dicen "esto es lo que se debe
producir en esta area, esto es lo que se debe
producir en la otra", sin embargo, se trata de
planes puramente "indicativos", es decir, de
planes que se limitan a sugerir al Gobierno y
a los capitalistas privados lo que conviene ha-
cer. Por ejemplo, en muchos gobiernos ante-
riores se ha tenido presente la necesidad de
descentralizar las industrias que se encuentran
en Sant'ago, la necesidad de crear industrias
a lo largo del pais para dar trabajo a toda la
mano de obra cesante.

Pero estos planes se quedaban generalmen-
te en el papel, ya que los capitalistas al ser
propietarios de los medios de produccion, po-
dian decidir si se iban a provincias o se que-
daban en Santiago y optaban por lo que mas
le convenia a sus bolsillos o su comodidad per-
sonal, sin preocuparse para nada de los inte-
reses generales del pais.

Ahora bien, al crear el area social se propo-
ne justamente poder planificar la economia,
poder hacer que los sectores estrategicos de la
economia se interrelacionen de tal manera

que los esfuerzos productivos de los trabajado-
res de cada area beneficien de la mejor ma-
nera posible a todos los sectores del pais.

Pero para poder planificar es necesario que
el Estado disponga de los principales medios
de produccion, de modo de poder decid.r que
hacer con ellos.

PLANIFICACION Y PARTICIPACION

Partiendo de esta base es posible crear un
equipo de planificacion central y equipos de
planificacion sectorial (que retina a los texti-
les, por ejemplo), que estudiando los problemas

(Sigue en la ultima contratapa)
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CAMPEONATO INTERNO DE
FUTBOL ENAMI - VENTANAS

Brillante presentation de
los 24 equipos de futbol de di-
ferentes Secciones con carros

alegoricos y murgas, ameni-
zada por el Orfeon Munici-
pal de Vina del Mar y con la
siempre participation de Ca-
nal 4 de TV, de Valparaiso.
Esta justa deportiva fue

organizada por el Club De-
portivo de ENAMI-VENTA-
NA.

Como hago presente ante-
riormente, debe considerarsele
un premio a la Murga, pues
fue del agrado de todos los
asistentes.

Entre los invitados, se en-
contraban presente JORGE
HARRIS, Jefe Bienestar de la
Empresa; el representante del
Vicepresidente LUIS RAMI-
REZ NECOCHEA,; el Ingenie-
ro Administrador GUIDO
OLAVARRIA; Jefe Adminis-
trativo IVAN ARAYA y el
Jefe de Relaciones Industria-
les PEDRO ESPINOZA; a
cargo del acto de apertura,
RAUL GALLEGUILLOS.
Para este campeonato fue

donado un trofeo como pri-
mer premio, grabado con el
nombre del querido y recor-
dado companero y amigo
"PATRICIO ELGUETA".

Posteriormente se paso a
nombrar la Comision Califi-
cadora para la presentation
de los equipos, carros alegori-
cos y murgas, quedando esta

La Oncena de FUNDICION, durante el acto inaugural

Los equipos que participan
son los siguientes: Manten-
cion Mecanica A, Mantencion
Mecanica B, Servicio de Vi-
gilancia, Turno C Nave de
Hornos, Turno A Nave Elec-
trolitica, DEMAR Nave de
Hornos, Mecampar, Turno C
Nave Electrolitica, Moldeo

Elenco de Mantencion Electrica (Chispitas)

de la siguiente manera: LUIS
RAMIREZ NICOCHEA, GUI-
DO OLAVARRIA, IVAN
ARAYA, un representante de
Federation y un represen-
tante de cada Asociacion.

Segun la Comision como
jurado, los premios por pre-
sentacion quedo de la srguien-
te forma: 19 Premio AGEN-
CIA DE COMPRAS, 2? Premio
MOVILIZACION y 3? Premio
MAESTRANZA, representan-
do un molino, Don QUIJOTE
DE LA MANCHA con las
piernas mas largas que una
jirafa y SANCHO PANZA
montando un triste burrito.

A mi modo de pensar, falto
un premio que pas6 desaper-
cibido indudablemente contra
su voluntad por la Comision
y este fue la presentation
simpatica y de buen busto de
la Murga de CENTRAL TER-
MICA.

Esta Murga fue del agrado
de todos los coneurrentes,
como tambien, de los repre-
sentantes del Canal 4 de TV,
quienes estuvieron presente en
la mision de tomar todos los
detalles del acto mismo y
tambien a los componentes del
Orfeon Municipal de Vina,
quienes cooperaron con sus
interpertaciones y gozaron de
las pantominas y tallas de la
graciosa Murga de CENTRAL
TERMICA.
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Vista Panoramica de los diversos elencos participantes en el Torneo de Futbol-ENAMI

Wire-Bars, Nave de Hornos,
Mantencion Mecanica Nave
de Hornos, Laboratorio Con-
trol de Calidad, Administra-
tivos, Turno A, Fundicion,
Turno B Nave Electrolitica,
Los Chaplines, Servicios Ge-
nerales, Refractarios, Los
Chispitas, Movilizacion, Cen-
tral Termica, Ageneia de
Compras, Patio Almacena-
miento, Ingenieria, Obras y
Fomento.

Se han destinado premios
para los 6 primeros equipos.

Se cierra este acto con un

partido de apertura entre lbs
equipos Ingenieria Obras vs.
Los Chispitas, vencio el pri-
mero de los nombrados, 1x0.

Pasando por la Tribuna Oficial el D. Patio Almacenamiento

Hay que senalar el entusias-
mo despertado en esta Planta
por el deporte es de conside-
racion. Citando un ejemplo:
el Departamento de Servicio
a la Produccion creo la rama

de Voleibol, con su respecti-
va cancha, adyacente al Ca-
sino Aleman, con el esfuerzo
y entusiasmo de ese Departa-
mento, que los caracterizan.
Tambien tienen en mente la
creacion de la rama de pim-
pon.

Otras secciones crearan las
ramas de Basquetbol, Tenis,
Judo, Atletismo, Futbol chi-
co, Rayuela, Box, Levanta-
miento de Pesas y Karate.

(Pasa a la pagina 13)

Brillante presentacion de la Murga de Central Termica
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FEDERACION INFORMA:

Revista "Unidad organo
oficial de la Federacion

Senor

Director Revista Unidad

Companero Carlos Garcia
PRESENTS

Companero Director:

De acuerdo a la resolucion adoptada por el
presente Directorio, en el sentido de haber de-
signado a la Revista Unidad como Organo In-
formativo de Federacion, comunicamos los tra-
mites efectuados entre los dias 8 al 15 del1 pre-
sente.

a) Entrevista con Vicepresidente.

b) Conversacion problemas pendientes con
Gerencia General, Personal y Fiscalia.

c) Firma Decreto Acta de Avenimiento.

d) Firma Decreto Nombramiento Representan-
te de los Trabajadores ante el Directorio de
la Empresa, Don Jorge Harris C.

e) Tramite, Direccion de Presupuesto referen-
te a la Planta Esquematica del Personal.

f) Reestructuracion de las Comisiones Tratos
y Tarifados, Viaticos, Bono e Incentivo,
Participation, Encasillamiento, etc., etc.

Para finalizar le enviamos nomina de los
nuevos Directores, quienes se dirigiran a las
Bases de sus respectivas Regionales, para inte-
riorizarse de problemas locales los que solamen-
te podran presentar sus inquietudes por inter-
medio de las Directivas de Asociaciones, en nin-
gun caso el Dirigente de Federacion esta fa-
cultado para tratar problemas de persona a per-
sona.

Aprovechamos la oportunidad para entre-
farles un saludo fraternal de todo el Consejo
Directive Nacional a todos los Trabajadores de
ENAMI. Confiado en que sabremos intepretar
en su debida forma las inquietudes que en estos
momentos puedan tener.

Fraternalmente

p. FEDERACION NACIONAL DE TRABA-
JADORES "ENAMI

(Fdo.) FRANCISCO MERCADO, Secretario
Relaciones.

3.— PRESENTACION DIRIGENTES ELKC-
TOS CON EJECUTIVOS: El dia 9-9-71, este
Consejo Directivo Nacional se entrevisto con el
C/. Vicepresidente, Gerente General y Gerente
del Personal, durante esta entrevista se dio a
conocer el procedimiento de esta Fderacion pa-
ra con los problemas de los trabajadores.

Este CONSEJO DIRECTIVO NACIONAL es

el unico organismo de los Trabajadores que
planteara a la Empresa y al Gobierno los pro-
blemas economicos sociales y laborales. (No se

permitira que reemplacen a la Federacion en
estas funciones, a los centros y grupos de traba-
jadores).

Las Asociaciones estan autorizadas para

plantear problemas locales cuando los Ejecuti-
vos se encuentren en faenas, cada Asociacion
debera informar a la Federacion lo alii plan-
teado.

4.— NOMINA DIRIGENTES ASOCIACIO-
NES LOCALES: Solicitamos a Uds. enviarnos
la nomina de los Dirigentes de esa Asociacion
con su respeetiva direccion a: SECRETARIA
GENERAL, CASILLA 184, QUINTERO.

5.— REUNIONES PERIODICAS DEL CON-
SEJO DIRECTIVO: Hemos resuelto efectuar
reuniones mensuales rotativas en Paipote y
Ventanas.

6.— REVISTA UNIDAD: Este Consejo esti-
ma conveniente que est eorgano de informacion
de los trabajadores de Vetnanas sea de alcance
nacional como organo oficial de informacion de
la Federacion.

7.— TESORERIA: Solicitamos hagan llegar
a la brevedad posible las cotizaciones pendien-
tes al Companero Tesorero Nacional GUILLER-
MO SOTOMAYOR REALINI, CASILLA 184,
QUINTERO.

8.— ANEXO AVENIMIENTO: En Sesion
N.o 347 celebrada el 5 de Julio de 1971, el Di-
rectorio de la Empresa Nacional de Mineria

'EI Dircetorio acuerda, por unanimidad, ane-
xar el Acta de Avenimiento aprobada en Sesion
de Directorio N? 348. de 21-6-71, lo siguiente:

19 Los Empleados que laboren en el Depar-
tamento de El Loa, Provincia de Antofagasta, se
les fija una asignacion de zona equivalente al
50% del sueldo base.
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FEDERACION INFORMA...

2' Se establece un Bono compensatorio de
E? 200.— mensuales a los operarios de las fae-
nas de Altamira y Kilometro 6 de Chuquicama-
ta.

3° Se condona el prestamo de E° 2.000.— que
se otorgo a los operarios reincorporados por la
nueva administration.

9.— VARIOS

a) Informamos a Ud. que toda la comuni-
cation oficial sera despachada de Secretaria
General, igualmente toda corespondencia debe-
ra ser enviada a SECRETARIA GENERAL,
CASILLA 184, QUINTERO.

b) Comunicamos que la Federacion es NA-
CIONAL, y que se divide territorialmente solo
para las elecciones.

c) Se acordo que para plantear problemas de
los trabajadores a la Empresa y al Gobierno se-
ra un minimo de tres Dirigentes.

d) Cada Birigente tendra su credencial car-
net firmado por el presidente y el Secretario
general, ademas del timbre de Federacion.
10 — FACTO DE EVALUACION.— Sobre la
materia se acuerda notificar a los Companeros
Claudio Romos y Juan Araya, a objeto de in-
formar a la Federacion en detalle del estado de
situation de la Evaluation del Sector Emplea-
dos.

11.— ACTA DE APLICACION SECTOR EM-
PLEADOS.— Hemos sido informados por el
Companero Vicepresidente en el sentido de que
se encontraria terminado el Decreto que aprue-
ba el Acta de Avenimiento.

12.— COMISIONES EMPRESA - FEDERA-
CION.— De acuerdo a lo informado por la
Federacion anterior y en la que queda claro
que existen en la actualidad tres Comisiones
trabajando normalmente, el resto de las comi-
siones no ha trabajado, porque la Empresa no
ha nominado a los representantes de ella.

a) TRATOS Y TARIFADOS.— Se solicita-
ra a la Empresa la discusibn del informe entre-
gado.

b) EVALUACION DE CARGO SECTOR EM-
PLEADOS.— Se acuerdo lo ya estipulado en el
Acta de Avenimiento para el presente ano.

c) PARTICIPACION.— Hemos resuelto de-
signar nuevos representantes por parte de Fede-
ration, por tal motivo se propone al Compane-
ro Marcos Silva de Paipote, queda pendiente la
designacion de un segundo que corresponderia a
un trabajador de Ventanas.

En virtud de que existen diferencias frente
al antegroyecto elaborado por la Comision Fe-
deration - Empresa y el que elabora la Comi-
sion de la Oficina de Planificacion de la Presi-
dencia de la Republica que se convirtio en
Convenio CUT-GOBIERNO, se acuerda que una

vez reestructurada la Comision se sostendra una

Reunion conjunta con Federacion y se adopta-
ran resoluciones al respecto.

d) OTRAS COMISIONES.— Sobre el resto
de las comisiones que no estan en funciona-
miento y que son las de Cuarto Turno, Riesgos
Profesionales, Plan Habitacional, Reglamenta-
cion de Bono de Productividad e Incentivos y

Viaticos; hemos resuelto darle preferencia a las
Comisiones de Viaticos y Reglamentacion Bono
e Incentivos.

Para la Comision de Bono e Incentivos de-

signamos a los Companeros Jorge Arroyo, de
Ventanas y Manuel Benitez, de Paipote. Para
la Comision Viaticos quedan los Companeros
Marcos Anfrens de Vetnanas y Eugenio Rubio,
de Santiago.

13.— PLANTA DEL PERSONAL. —Federa-
cion solicitara, a la Empresa Copia de la pre-
sentacion de la Planta a objeto de estar infor-
mado, dado que una vez que la Planta sea

aprobada, Federacion debe nombrar una Comi-
sion para el Encasillamiento, se designan a los
Companeros Raul Galleguillos, Deelgado ante
la Cc-mision Legal y del Personal y Jorge Harris
Representante de los Trabajadores ante el Di-
rectorio de la Empresa.

14.— ESTATUTO DEL TRABAJADOR Y
REGLAMENTO.— Federacion esta preocupada
de esta materia para plantearla en la apertura
de la legislatura ordinaria del parlamento, en
estos instantes la Federacion esta trabajando
en algunas enmiendas.

15.— LEY 17.141.— Hemos resuelto notificar
a la Empresa para la aplicacion de esta Ley que
permite a los Carpinteros, Soldadores y Alba-
niles pasar de Obrero a Empleado.

CONSTANCIA Y...
de la p&g. 4
tica. el instrumento que toca es: Legiiera, y lo
hace con mucha seguridad y perfection.

El 2 de Septiembre del presente ano me en-
contre con este conjunto, quienes estaban en-

sayando una co'piposition con el titulo de CAN-
TO A ENAMI. iLa escucho Ud.? Bonita.
qVerdad?

Asi como la Empresa exige a sus trabaja-
dores mas production, es logico que le propor-
cione a su personal las facilidades para fo-
rnentar el deporte, la musica, el canto y todo
lo que este relacionado con la cultura misma.
En estas condiciones, el trabajador sabe de su
rendimiento y trabaja con entusiasmo, cons-
ciente de su labor a cumplir, porque sabe se
le dan las facilidades requeridas por ellos y
se siente satisfecbo de Sue la Empresa los con-
sidere en sus aspiraciones de relajamiento.

MAS.
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EL COBRE
ES
CHILENO

(CONTINUACION)

Entre los cuatro puntos
se produce el 83% del cobre
mundial. El resto esta repar-
tido por distintos parses que
producen volumenes muy pe-
quenos.

La mayor produccion la
tiene EE.UU. y Canada con el
33% de la produccion mun-
dial primaria. Le sigue Zam-
bia y el Congo con el 18%,
luego esta la URSS con 17%
y finalmente Chile y Peru
con 15%.

Aqui destaco el hecho que
los grandes centros de refi-
nation se encuentran junto a
los centros de consumo.

Es notable, por ejemplo,
que Europa Occidental, que
solo produce 150.000 tons, de
cobre primario, tiene una
produccion de cobre refinado
que alcanza a 1.266.000 tons.
Lo mismo pasa en Japon,
cuya produccion propia al-
canza a 1.266.000 tons. Lo
mismo pasa en Japon, cuya
produccion propia alcanza a
133.000 tons., y la produc-
cion de refinado es de apro-
ximadamente 700.000 tons.
Esto en perjuicio de la ma-

yoria de los paises de poca
produccion y dispersa, y
tambien de los grandes pro-
ductores de areas subdesarro-
lladas y bajo consumo que el
ano 1969 no refinaban mas

del 65% de su produccion
primaria.

Tal como lo senalaramos.
los centros de consumo tarn-
bien se ubican en cuatro
areas geograficas que en gran
medida son distintos de los
centros de produccion. Es-
tos cuatro centros son: Euro-

pa Occidental, que consume
alrededor de 2.500.000 tons,
de cobre refinado, esto es, el
32% de la produccion mun-
dial. Luego estan EE.UU. y
Canada, que consumen el
31%; el area socialista el 18%,
y finalmente Japon el 12%
Estos cuatro centros consu-

men el 93% del cobre refina-
do mundial.

Esta dispersion geografica
entre centro de produccion y
centro de consumo tiene es-

pecial importancia para la
formation del precio del co-
bre, tanto en su nivel como
en sus fluctuaciones y tam-
por el futuro desarrollo del
mercado, especialmente por
la generation potential de
nuevos centros de consumo.

En los ultimos anos la pro-
duccion primaria de cobre
chileno ha sido de aproxima-
damente 600.000 tons., de
los cuales solo el 50% se re-

finaba en Chile. Durante
1969 la produccion primaria
fue de 688.000 tons, y la pro-
duccion refinada en Chile fue
de 453.000 tons., o sea, el
66% de la produccion prima-
rias.

De acuerdo a los planes de
expansion de la Gran Mine-
ria se esperaba que durante
1971 la produccion de cobre
alcanzara a aproximadamen-
te 1.100.000 tons., de las cua-
les en sintesis seria como si-
gue:

Cobre Refinado 741.300
Cobre blister 291.800
Cobre en otros mater. 116.000

1.149.100

Por los problemas produci-
dos, esto tardara un par de
anos en alcanzarse.

De la produccion de cobre
refinado, aproximadamente
20.000 tons, se entregan a los
manufactureros locales para
consumo interno o exporta-
cion de productos manufac-
turados. el resto del cobre re-

finado es para exportation.

Del cobre blister casi la ma-

yor parte es para ser trans-
formado en el exterior y ven-
dido como cobre refinado.
Hasta el momento Chile no

tiene capacidad para refinar
ese blister. Del cobre conte-
nido en otros materiales se

destaca la produccion de los
concentrados de Andina que

exportarian aproximadamen-
te 48.600 tons, de cpbre fino
que en terminos de concen-
tracion serian un poco mas
de 200.000 tons, anuales de
concentrados que podrian
fundirse en Chile.

En cuanto a las colocacio-
nes del cobre chileno, pode-
mos decir lo siguiente:

—Refinado: Durante 1969
se exportaron 523.000 tonela-
das de cobre refinado en la
siguiente forma:

PAISES DE DESTINO

Europa Occidental
ALALC
EE.UU.
Japon

A5JO 1969

350.000 toneladas 67%
55 000 11
95J500 18
23.200 4

523.800 100%

—Blister. Durante 1969 se

exportaron 188.000 tons, de
cobre blister para ser trans-
formados en el exterior en la
siguiente forma:

PAISES DE DESTINO

Europa Occidental
EE.UU.

Japon

ANOS 1969

75.000. toneladas 40%
87.000 46
26.000 14

188000 100%

En general estas cifras es-
tan mostrando una vez mas

que el cobre va a los prin-
cipales centros de consumo
que indicamos anteriormen-
te.

El consumo interno del co-
bre alcanza aproximadamen-
te a 11.500 tons., de las cua-
les 7.300 tons, son electroli-
tico y 4.200 tons, son de re-
fino de fuego. El resto, o sea,
8.200 tons, son exportados en
diversas formas manufactu-
radas de cobre como alam-
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EL COBRE ES.

bron, cables, planchas, lami-
nas, perfiles, flejes, canerias,
bujes, barras, productos qui-
micos. etc.

La mayor parte de las ex-
portaciones de cobre manu-
facturado van a America La-
tina (Uruguay, Brasil, Vene-
zueal). En general este mer-
cado es muy pequeno y muy
variable para los manufactu-
reros nacionales. Para abrir
nuevos mercados a estos sera

necesario no solo considerar
la industria del cobre sino
buscar intercambio con otros

productos, ya que la mayoria
de los paises (especialmente
lo subdesarrollados) estan in-
teresados en fomentar sus

propias exportaciones.
Pero no podemos conten-

tarnos con una vision gene-
ral estatica, del mereado
mundial del cobre. Esta es

una materia en la que ya es-
tamos actuando, metidos en
la batalla. El 2 de Abril el Es-
tado asume la responsabili-
dad directa de las ventas por
desahucio de los contratos de
asesoria con las companias
imperialistas. Los problemas
cominezan de inmediato, a
pesar de la production de
1971, si se alcanza la espera-
da, esta toda colocada a tra-
ves de diversos contratos de
abastecimiento.

En todo caso CODELCO
esta preocupada del asunto,
efectuando contratos directos
con los clientes grandes, esta-
bleciendo agencias de ventas
en Europa, aprovechando
otras oficinas estatales ya
existentes y vendiendo donde
es consejable a traves de las
firmas comerciales especiali-
zadas en cobre.

De 192 clientes de la Gran
Mineria, 10 de ellos compran
el 47% de las ventas; los 24
mayores clientes compran el
66% de la compra.

Se examina tambien la
concentration de acuerdo a

largo plazo con los paises so-
ciaiistas, tratando de recupe-
rar el tiempo perdido por el
bloqueo y la prohibition im-
perialista de venderles el me-
tal rojo lo que los obligo a
buscar sus propias solucio-
nes.

Es posible tambien llegar a
acuerdo con los paises socia-
listas para manufacturar el
cobre y vender entonces pro-
ductos terminados.

EL COMPLOT DE LAS
960 MIL TONELADAS

El precio de nuestro pro-
ducto debe ser una preocu-
papacion fundamental. Ac-
tualmente el precio se fija en
base a las transacciones de
la bolsa de Londres, que es
un mereado que refleja bas-
tantc mal la demanda mun-

dial del metal. Es un merca-

do chico, marginal, especula-
tivo y se plantea la tarea, po-
sible de alcanzar, de influir-
lo decisivamente o de des-
embarazarlos de el, cuestio-
nes todas que tienen una se-
rie de implicancias que deben
examinarse con todo cuidado.

Basta considerar lo que de-
cia hace poco una revista es-
pecializada (5):
"Bastaria para caer con

los precios en la Bolsa de
Metales de Londres, lanza
al Mereado Mundial unas

150.000 o 200.000 tons, de ex-

cedentes. Los stocks en USA,
al 31 de Diciembre de 1969,
se elevan en total1 a 365.000
tons. En Octubre de 1970,

estos descendieron a 205.000
tons. ^Donde se encuentra,
entonces, la diferencia de
170.000 tons.?.

Por otra parte, los stocks
de Londres aumentan de
17.000 a 60.000 tons, a fines
de Octubre ultimo

"No es la primera vez que
Estados Unidos perturba el
mereado mundial de mate-
rias primas para deshacerse
de sus excedentes. Jay Par-
kinson, presidente de Ana-
conda. se encarga de atemo-
rizar a la industria del co-

bre a traves de conjeturas
fantasticas: los excedentes
del cobre alcanzaran en 1975,
a 65.000 tons. Estas estima-
clones que fueron desmenti-
das, tuvieron al menos el me-
'rito de reprimir por un cierto
tiempo las compras nortea-
mericanas de cobre".

"El 21 de Octubre, vispera
de las elecciones chilenas en

el Congreso, el mayor pro-
ductor norteameri cano,
Phelps Dodge, anuncia una
reduction de 4 centavos en el
precio de su cobre; a conti-
nuacion, Anaconda hace lo
mismo. Estos dos producto-
res esperan asi hacer bajar el
nivel del L.M.E. (Bolsa de
Londres).

(Continuara)

CAMPEONATO INTERNO... (De la pag. 9)
Los interesados en crear

estas ramas de deportes con-
versan con el guanaquito Pi-
nita, quien es el mas entu-
siasta en relation a lo depor-
tivo, nunca ha puesto trabas,
todo lo contrario, gusta de
que los trabajadores practi-
quen el deporte, pues esto
da mas vida y salud, como
tambien, ayuda a romper la
monotonia del trabajo coti-
diano y lo hace mas llevade-
ro y agradable e indirecta-
mente favorece a la produc-
cion, estando los compahe-
ros trabajadores ligados con
el deporte es logico tambien
que se trabaja con mas deseo
e interes de producir mas,
porque los trabajadores se

sienten interpretados por par-
te de la empresa, que les abre
las puertas para practicar el
deporte a entera satisfaction
de los que lo desean y sin
condition alguna.

El Jefe Administrativo esta
llano en solucionar los pro-
blemas de los companeros

trabajadores. Ud. companero
que esta leyando la revista
Unidad dira jPero, si el otro
dia estuve esperando mas de
lo normal para hablar con el
y el tiempo pasaba y na ni
na! Yo le pregunto eompane-
ro: jY lo atendio?

—Claro, compadre, y me
soluciono al momento mi pro-
blema! MAS.
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<LDONDE VIVIMOS Y COMO...?
Companeros, lo que presentaremos a con-

tinuacion son los resultados de una parte del
estudio socio-economico realizado en febrero
de este ano, a petition de los dirigentes y re-
afirmada en una asamblea del dia 22 de enero.

Este estudio se realizo mediante encuestas
hechas en los domicilios de los trabajadores,
con un total de 1.014. El encuestaje se efec-
tuo en el perlodo comprendido entre el 1? y el
13 de Febrero.

Queremos hacer notar que a pesar del acuer-
do logrado en Asamblea, hubo companeros que
se negaron a colaborar en este estudio, dando
diversas razones por su negativa, los cuales

aparecen en cada panel bajo el rubro de sin
respuesta (S/R).

A continuation daremos a conocer los pa-
neles con los resultados del aspecto Vivienda,
faltando los datos relacionados con el aspecto
Education, Salud y Relaciones con la Comu-
nidad.

La primera parte que ustedes leeran fue
expuesta en asamblea general el miercoles 7
de julio, pero debido a que solamente una par-
te de los trabajadores asistio a esta reunion,
agradecemos al Director de la revista "LA
UNIDAD", quien nos permitio la publication
para que asi todos conozcan su realidad.

ESTUDIO SOCIO-ECONOMICO: SECTOR OPERARIOS, ENAMI-VENTANAS

LUGAR DE RESIDENCIA

1) BELLOTO

2) CALERA

3) CON-CON

4) HORCON

5) LIMACHE

6) MAITENES

7) P. BLANCA

8) PUCHUNCAVI

9) QUILPUE

LUZ AGUA ALC.

Si 9 7 4

No 2 5

Propio 8 5 4
Cedida 1 2 —

Si 12 11 6
No 3 6

Propio 12 10 6
Cedida — 1 —

Si 45 46 25

No 4 3 23

Propio 40 37 25

Cedida 5 9 —

Si 4 2 1

No 1 3 4

Propio 4 1 1

Cedida — 1 —

Si 1 1

No 1 —

Propia — 1 1

Cedida — —
—

Si 1 1 . 1

No 6 6

Propia 1 1 1

Cedida — —

Si 1 1 1

No —

Propia 1 1 1

Cedida — —

Si 56 47 4

No 19 28 71

Propio 46 40 4

Cedida 1 0 7

Si 29 30 20

No 2 2 13

Propio 27 27 19

Cedida 2 3 1

URBANIZACION

S/R. Total

14

57

10

78

40

1,0

1,03

6,0

0,5

0,01

l-,0

0,2

8,0

4,0
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10) QUINTERO

11) QUILLOTA

12) VALPARAISO

13) VENTANAS

14) V. ALEMANA

15) V. DEL MAR

16) S/Respuesta

TOTALES

Si 151 151 81
No 12 10 80

Propio 144 139 80
Cedida 7 12 1

Si 8 8 6
No 2

Propio 8 8 6
Cedida — — —

Si 150 160 132

No 18 8 38

Propio 134 142 122
Cedida 16 8 10

Si 115 106 46
No 16 23 83

Propio 106 99 44

Cedida 4 7 2

Si 10 9 9
No 2 3 2

Propio 10 9 9
Cedida —

Si 123 120 106
No 5 7 22

Propio 118 114 105

Cedida 5 6 1

Si 4 4 3
No 1 1 2

Propio 4 4 3
Cedida .

Si
No

Propio
Cedida

718-70,8'0%
88- 8,7 %
663-65,38%
53- 5,48%

LUZ

704-70%
102-10%
638-62,9%
66- 6,5%

AGUA

446-44%
361-35,9%
431-42,5%
15- 1,5%

ALCANT.

26 191 19,0

7 15 1,5

55 223 22,3

27 158 15,6

6 16 2,0

62 190 19,0

5 1,5

208 1014 100%
20,51%

S/R. Tot.' %

En este cuadro se puede apreciar en forma
notoria la gran dispersion en que se encuen-
tran las viviendas de los operarios en toda la
provincia, esto es un indicador de que ENA-
MI es una fuente importante de trabajo para
la zona y tambien una muestra de que no ha
existido una politica habitacional adecuada de
parte de la empresa, para solucionar este pro-
blema, ya que el gran numero de operarios se
agrupan en Valparaiso, correspondiendo a un
22,28%, lo que significa ademas perdida de
tiempo de 2 horas de viajes diarios; el traba-
jador, por lo tanto permanece mas o menos
10 horas fuera de su hogar y muchas horas
mas, lo que trae por conseeuencias problemas
familiares y de salud. En el mismo caso es-
tan las personas de Calera y Vina del Mar.

Un 49,20% de los trabajadores se agrupa
en la zona que. rodea a la Empresa Quintero,
191 operarios, correspondiendo el 19%; Venta-
na 158 operarios, correspondiendo al 15,6%;
Horcon, 5 operarios, correspondiendo al 0,5%;
Puchuncavi, con 78 operarios, correspondiendo
al 8%; Concon, con 57 operarios; correspon-

diendo al 6%; Maitenes, con 10 operarios, co-
rrespondiendo al 0,1%.

El resto de los trabajadores vive muy le-
jos del sector de la empresa, correspondiendo
al 42,33%.

La urbanization en general es regular, ya
que la vivienda de los trabajadores se encuen-
tran en sitios muy alejados o en partes altas
de la ciudad, en donde no hay urbanization
adecuada o en donde aiin no existe.

SI= Las personas que tienen luz, agua, al-
cantarillado.

NO=Las personas que no tienen luz, agua,
alcantarillado.

PROPIO=Las personas que tienen luz, agua,
alcantarillado y son de sus propias casas.

CEDIDA=Las personas que no tienen luz, agua
alcantarillado y le son cedidas por otras ca-
sas.

S/R. =Corresponde a los companeros que no
respondieron este rubro.

(A la vuelta)
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COMO LOS PROPIETARIOS HAN COMPRADO SUS CASAS

Cooperativas
Cajas
Auto-Construction
Compra Particular
Otros

Sin-respuesta
TOTAL

De este cuadro se obtiene que de 1.014 ope-
rarios, 400 son propietarios, estos propietarios
han comprado sus casas de la siguiente forma:

Por cooperativas de formacion, dentro de
la empresa, han adquirido sus casas 56 opera-
rios, en forma particular 112 operarios; equi-
valiendo a un 42%, demostrando que el mas
alto interes de agrupacion en este rubro es a
traves de cooperativas.

Las otras formas de adquisicion son las con-
sideradas por herencias. Solamente 31 traba-.
jador propietario no contesto este rubro, co-
rrespondiendo al 7,7%.

La adquisicion por intermedio de cajas es
la que posee menor interes, dando un porcen-
taje de 4,2%,. correspondiendo solo a 17 tra-
bajadores.
CALIDAD DE LA VIVIENDA

Totales Porcentajes
Material Ligero 416 40,32%
Material Solido 353 34,58%
Sin respuesta 245 25,10%
TOTALES 1.014 100%
Este rubro fue considerado, con el fin de

conocer el tipo de material, con el cual estan
construidas las casas de los trabajadores de
ENAMI. De los 1.014 operarios encuestados,
416 poseen vivienda de material ligero, corres-
pondiendo a un porcentaje de 40,32%; 353 ope-
rarios poseen viviendas de material solido, co-
rrespondiendo a un porcentaje de 34,58%. Es-
te rubro fue contestado por 245 operarios, co-
rrespondiendo al 25,10%.

Consideramos como solido, las casas cons-
truidas de concreto, ladrillos, etc.

Consideramos como material ligero, las ca-
sas construidas de adobe, tabique, madera, etc.

Al realizar las encuestas en los domicilios
de cada operario pudimos apreciar que la gran
mayoria de los trabajadores, vivian en casas
de muy mal estado, muchas de ellas sin ter-
minar, siendo los mismos operarios que en sus
dias libres las construyen y las refaccionan.
PLAN DE VIVIENDA Total Porcentaje
Por Terreno 45 4,44%
Por Casa 154 15,19%
Sin - Respuesta 815 80,37%
(No participan)
TOTAL 1.014 100%
Se puede apreciar que hasta febrero de

1971, ha habido poco interes por participar
en planes de vivienda, correspondiendo 80,37%
a los no participantes; sean estos planes de

Empresa 56 Particular 112

Totales Porcentajes

168 42%

17 4,2%
60 15%

163 25,7%
21 5,2%
31 7,7%
400 100%

50
45

3

916
1.014

4,93%
4,44%
0,3%

90,33%
100%

vivienda de la empresa o particulares, solo un
19,63% de los trabajadores participa en pla-
nes de vivienda, ya sea por casa o terreno.

La mayoria de estos se deben a la inicia-
tiva de los mismos trabajadores, que se agru-
pan para conseguir su vivienda definitiva.
Actualmente estos datos se han ido modifican-
do con la existencia del Plan Habitacional y
a raiz del terremoto, se ha notado mayor in-
teres por adquisicion y formacion de comuni-
dades habitacionales.

OTRAS TENENCIAS
Terreno
Casa
Otros
Sin respuestas
TOTAL

OTRAS TENENCIAS O BIENES RAICES
Hay un minimo de operarios, el 9,67%, que

tiene aparte de su residencia, otro bien raiz,
como ser: terreno: 4,93%; casa: 4,44%, otros
tales como local comercial, etc. = 0,3%.

La mayoria, el 90,33%, no tiene otros Bie-
nes raices aparte del que habita, y tambien se
incluye en este porcentaje a los que no son
propietarios.
ARTEPACTOS SUNTUARIOS
TELEFONO
CALIFONT
TELEVISOR
RADIO
VEHICULO
REFRIGERADOR
ENCERADORA
LAVADORA
CALEFACCION
OTROS
Sin RESPUESTAS

A traves de estos datos, queremos darles a
conocer la forma como se invierte el ingreso.

En general, el gran interes va dirigido a la
compra de artefactos que son representatives
de un standard de vida ideal que es propor-
cionado por la propaganda, tales, como tele-
visores, radio calefaccion, juguera, tocadiscos,etc.

Se le da poca importation a la adquisicion
de bienes que realmente van en beneficio del
aumento del confort del hogar, tales como re-
frigerador, lavadora, ealifont, enceradora, etc.

En este pequeno sondeo, se advierte que los
Operarios estan dentro de lo que se llama
"sociedad de consumo".

14 1,38!%
85 8,38%
262 25,85%
610 60,15%
10 0,98%
300 29,58%
157 15,48%
172 16,96%
270 26,62%
258 25,44%
213 21,00%
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EXPRQPIACION DE LOB...
(Viene de la pag. 7)

globales del pais puedan llegar a indicar a ca-
da rama industrial cuales deben ser sus fun-
cones en beneficio de la comunidad total.

Para ello es necesario que en la direction
de las empresas nacionalizadas existan repre-
sentantes de gobierno y representantes de los
trabajadores para combinar la vision global y
de ese sector en particular que tienen los pri-
meros con el conocimiento concreto de la mar-

cha de las empresas, de sus posibilidades de ren-
dim ento, etc., que tienen los segundos.

Existen, por lo tanto dos razones para re-

chazar las empresas de trabajadores:
RAZON. El excedente producido por las

industrias no debe beneficiar solamente al
grupo que labora en ella; creando asi un gru-
po de privilegiados, -mientras los demas si-
guen en malas condiciones.

2?- RAZON. Para que las empresas bene-
ficien a todo el pais, se neces'ta una planifi-
cation centralizada, con participation de los
trabajadores y del Gobierno.

Es por todo esto que el mencionado pro-
grama refleja los intereses de clase de los tra-
bajadores en general, defiende que las empre-
sas sean de propiedad estatal. Y esto no quiere
decir que los trabajadores pasen ahora a te-

ner otro patronj el Estado, ya que al mismo
tiempo que se defiende la propiedad estatal
se promueve la part'cipaeion activa de los tra-
bajadores en la administration de ellas junto
a los representantes del Gobierno (convenio
CUT-Gobierno).

HACIA LA SOCIEDAD SOCIALISTA

Cuando se rechaza las empresas de traba-
jadores, se esta pensando en los paises donde
se ha implantado el sistema que algunos 11a-
man de "autogestion'. Alii debido a que cada
empresa puede apropiarse en gran medida del
excedente que genera, se produce una gran de-
sigualdad en el desarrollo economico de las
empresas y las regiones del pais.

Pero aqui se esta luchando porque en nues-
tro pais se llegue a destruir las desigualdades
sociales, no se esta luchando por transformar
a un grupo de trabajadores en pr'vilegiados
en relation a sus companeros de clase.
Y es por eso que se defiende la propiedad

estatal de las empresas. Solo este sistema de
propiedad asegura que el Estado, que represen-
ta los intereses de todos los trabajadores pueda
distribuir el excedente de modo que beneficie
a todo el pueblo. Los companeros que defien-
de las "Empresas de trabajadores", no se dan
cuenta de que en lugar de defender sus intere-
ses de clase, estan defendiendo posiciones bur-
guesas que se han infiltrado en el seno del
proletariado.

ELECCION DE REPRESENTANTES TRABAJADORES EN EL
COMITE PARITARIO DE HIGIENE Y SEGURIDAD-VENTANAS

La Ley 16.744 establece el funcionamiento
de los Comites Paritarios de Hig'ene y Segu-
ridad en todas aquellas faenas donde laboran
mas de 25 trabajadores con el objeto de tomar
decisiones en el ejercicio de sus atribuciones
para preservar la salud e integridad de sus
companeros de trabajo, ademas de consagrar
expresamente como una de las obligaciones

minimas destinadas a la Seguridad en el tra-
bajo, la promotion o fomento del adiestramien-
to de los trabajadores en sus labores.

Para poder postular, el trabajador debe ha-
ber hecho antes un "Curso para Comite Pa-
ritario'. En Ventanas, existen 40 trabajadores
que cumplen ese requisito y que son:

Luis E. Cruz Cruz,
Juan Alvarado Diaz,
Rosalindo Desidel A.,
Germain Hernandez R.,
Clemente Aguilera C.,
Manuel Figueroa F.,
Francisco Meneses G.,
Samuel Marquez G.,
Manuel Alvarez Q.,
Jose Bascunan G6mez,
Alfredo Len Berrios,
Gilberto Tapia Castillo,
Guillermo Concha,
Hugo Godoy Morales,

Luis Catalan M.,
Rigoberto L6pez G.,
Lu:s A. Galaz Rojas,
Sergio Morales C.,
Luis Sepiilveda A.,
Juan Romo Araus,
Maximo Jamett R.,
Carlos Farias M.,
Luis San Martin S.,
Chile Guerra E.,
Senen Cornejo Vargas,
Floridor Tapia M.,
Humberto Loyola Pizarro,

William Toutin,
Fernando Cabrera T.,
Roberto Antique G.,
Julio Gomez H.,
Rafael Herrera P.,
Erasmo Martinez M.,
Luis Acuna Cofre,
Mario Poblete W.,
Alfonso Jeldres S.,
Arturo Collao B.,
Dario Miqueles T.,
Humberto Gonzalez W.
Ricardo Kulczenski.

La fecha de la election se ha fijado para
el dia 28 de Octubre de 1971 y sera supervigi-
lada por los miembros del actual Comite Pa-
ritario.

Cada trabajador debera votar por 6 de los
40 postulantes para elegir a 3 representantes
t tulares y 3 representantes suplentes.



EL AULLIDO DEL CHACAL

La union y la supervivencia son las cosas m&s importantes en la
vida de los animales, tanto asi que, sin dstas, muchas de nuestras m&s be-
ilas especies (una de ellas LOS CHACALES), ya se habrian extinguido. En
nuestras manadas se unen los chacales blancos con los plomizos y los
negros; sin darle ninguna importancia al color del pelaje, sino que a la
contribucidn de 6stos con el resto de la manada; buenos cazadores, fero-
ces luchadores contribuyen con su astucia y habilidad para que la mana-
da pueda alimentarse y sobrevivir unida contra su m&s enconado enemigo
que es el hombre; unico animal que mata, por el placer de segar una vida
y sin que 6sto signifique para el una necesidad imperiosa.

Creo que hace mucho tiempo que los animales superiores u horn-
bres debiera haber seguido este ejemplo, pues ellos tambien tienen ene-
migos comunes y necesidades afines.

Toda esta gabela viene en relacion, estimados humanoides que en
ENAMI-VENTANAS se piensa unificar definitivamente las Asociaciones
de Operarios y Empleados; trabajadores todos. En la ultima reunidn, vi
muchas actitudes de cautela y temerosas, recorde entonces tiempos pa-
sados en nuestra historia y bajo otras condiciones; hombres con los pan-
talones bien amarrados, tomaban decisiones que al final fueron funda-
mentales para el desarrollo del movimiento gremial en Chile. Claro es-
ta que no eran cautelosos ni "nros tibios", como aquellos companeros que
escuche ayer.

Aqui se trata de unir. a los de pelaje bianco con los grises y negros;
para defender algo que nos es comun; o me van a decir Uds.. que los
Empleados no venden sus servicios por un poco de dinero! igual que Uds.
Ese dinero llamese sueldo o jornal, sirve para cubrir una necesidad comun
y en nuestras "guaridas una "camada espera por su alimento y en
esta espera todos los pelajes se igualan, e igual debemos cumplir con el
deber de machos para con ellos.

Bueno todo 6sto se esperaba. Lo que nadie hacia posible era que
algunos companeros operarios, no se con que extranas intenciones pre-
tendian chondar las asperezas, que en el animo de todos estaba el de li-
marlas definitivamente, para lograr alguna vez que la "UNIDAD no sea
tan solo una palabra con la que muchos est&n acostumbrados a enjua-
garse el "hocico".

Pero al final, todo se aclard y los excepticos fueron convencidos;
que las directivas estaban trabajando de acuerdo, y que la nueva Fede-
racibn no era "Dictatorial como dijera un "boquisuelto", al fin el agua
de la razon hizo un agujero en las cabezas de algunos sectarios, que todo
lo que ellos no propician lo ven negro, chueco y reaccionario; no que-
riendo reconocer los pelotas, que son ellos los que estan frenando el em-
puje de esta revolucion chilena y popular.

Ya me calmd, no se preocupen que a pesar de estar demasiado gor-
do, estoy aun lejos de la apoplejia.

ADELANTE CON LA VERDADERA UNIDAD DE LOS
TRABAJADORES.

CHACALES DEL MUNDO UNIOS. (El Chacal-Cap. XI).


